

Semana 28 de marzo al 03 de abril

Lunes 06 de abril, 2020

## Últimas cifras oficiales del avance de COVID-19 en México

Fuente: Secretaría de Salud del Gobierno Federal (datos al 05 de abril).



CASOS POSITIVOS



CASOS SOSPECHOSOS



DEFUNCIONES

**2,143**

**5,209**

**94**

## Comunicación

**Frase de la semana: “Esta crisis nos vino como anillo al dedo para afianzar el propósito de nuestra transformación”: AMLO.**

“Quédate en casa, es la última oportunidad que tenemos para disminuir contagios” (con un tono de desesperación), fue el mensaje de Hugo López-Gatell, Subsecretario de Salud, el pasado 28 de marzo, mismo que catalogaron los medios de comunicación como “mensaje enérgico” del gobierno, pues habían pasado menos de dos días, donde él mismo había comunicado que la Fase 3 iniciaría hasta el 19 de abril, sin emitir en ese momento emergencia sanitaria por el COVID-19 en México.



Un día después, el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador realizó una gira a la comunidad de Badiraguato en Sinaloa, pese a las indicaciones de las autoridades de salud; ahí mismo, el mandatario saludó de mano a la madre de Joaquín “El Chapo Guzmán”, la señora Consuelo Loera. “Te saludo, no te bajas. Ya recibí tu carta”, le dijo López Obrador a la mujer que se

encontraba en una camioneta. El lunes 30 de marzo, durante su conferencia de prensa matutina el presidente respondió a la prensa sobre dicho encuentro, “la salud: la peste es la corrupción, no el adulto mayor”. Y rechazó las críticas ante el hecho de mantener relación con la familia de un narcotraficante, cuando él mismo se ha jactado de acabar con la impunidad.

Por otro lado, el mismo lunes 30 de marzo, en conferencia de prensa, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, anunció la declaratoria de emergencia sanitaria ante la pandemia del coronavirus, explicando que la medida no significaba un estado de excepción, “el gobierno de la República no cree en eso”, subrayó el secretario. Para la reflexión, por qué fue él quien dio la declaratoria, y no la Secretaría de Gobernación, el Secretario de Salud o el mismo Hugo López-Gatell, quien ha sido la figura pública del gobierno federal para atender el tema.

Luego del avance del COVID-19 en México y la crisis económica que se avecina, López Obrador pidió a los conservadores una tregua de un mes, “bajarle una rayita” a sus ataques y enfrentar la pandemia en unidad, al tiempo que declaraba, que el país no está dividido, argumentando que, hay diferencias ideológicas y políticas, “pero eso es arriba, es en las élites; abajo el pueblo está unido y, puedo decir, feliz, feliz, feliz”. Luego de lo anterior, el presidente afirmó que, la “crisis transitoria” por el coronavirus vino como anillo al dedo para afianzar la 4ta Transformación impulsada por su gobierno.

Mientras tanto, en redes sociales se denunció el pasado 02 de abril, supuesta manipulación de casos por COVID-19 en el país, la búsqueda de *Twitter* de las palabras “neumonía atípica”, arroja más de un centenar de resultados que van desde denuncias por encubrimiento hasta “memes”. Al respecto el Gobierno Federal ha declarado que, es falso el aumento de neumonías atípicas. \*La neumonía es uno de los padecimientos que pueden surgir en los casos graves por el COVID-19, sin embargo, cuando no se conoce la razón que la causó se le cataloga como neumonía “atípica”.

El pasado 30 de marzo, Gustavo de Hoyos, presidente de la Coparmex Nacional publicó en su página de *Facebook* una entrevista que le realizó Notimex, titulada “Gustavo de Hoyos Walter, el rostro empresarial anti-4T”, acompañada del siguiente texto, “después de que Andrés Manuel López Obrador lanzara en “la mañanera” ataques directos a mi persona y a la Coparmex Nacional, ahora Notimex (agencia informativa oficial del Gobierno de México) me dedica un “especial”. Un fiel retrato de la tolerancia en los tiempos de la 4T.”

## Político

La tercera semana de este análisis, inició con una lamentable noticia que compartió en sus redes sociales el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, quien confirmó que había dado positivo en el examen del COVID-19, y que se ponía en cuarentena. Esta noticia puso en alerta a varios medios de comunicación, y funcionarios de Palacio Nacional, quienes recordaron que apenas diez días antes, el presidente Andrés Manuel López Obrador estuvo en conferencia matutina con el gobernador Fayad. Sin embargo, esta especulación no tuvo mayor trascendencia, ni impidió que el presidente siguiera su gira por Baja California. Un día después, se sumaba el gobernador Adán Augusto de Tabasco, quien hizo uso de su cuenta personal de *Twitter* para comunicar de su contagio. En otro comunicado también por redes sociales se confirmó que, Francisco Domínguez, gobernador del estado de Querétaro también dio positivo al nuevo coronavirus.



Foto: Cuartoscuro / Uno TV

No pasaron muchos días, desde que el Subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell emitiera las primeras recomendaciones para enfrentar la pandemia, para que los médicos, enfermeras y personal administrativo de diferentes hospitales y clínicas del país, levantaran la voz y exigieran a las autoridades federales mejores condiciones de trabajo para evitar contagiarse. Ejemplos como el del Centro Médico “Adolfo López Mateos” en Toluca, el Centro Médico “La Raza” en la Ciudad de México y el Hospital Regional del IMSS número 72 ubicado en Tlalnepantla, Estado de México, a las que se suman otras protestas que se han realizado también en Morelos, Coahuila, Veracruz, Puebla, Guanajuato, Tabasco, Sinaloa, Quintana Roo, entre otros.

Los principales partidos políticos de oposición en México, siguen expresando sus descontentos con el actuar del Gobierno Federal. De ahí que, propuestas para crear un seguro de desempleo y prorrogar el pago de impuestos, han sido formuladas por el Partido Acción Nacional (PAN) como medida de mitigación de los efectos de la pandemia. Por su parte, otros partidos han presentado propuestas de rescate económico a pequeños empresarios, o planes de emergencia para la población en general, lo alarmante es que dichas propuestas no han sido escuchadas por el Ejecutivo o el mismo Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), quienes sostienen que la única acción que deben hacer los partidos frente al COVID-19 es renunciar a sus presupuestos.

Terminó una semana más, y aún no se observa mucha claridad por parte del gobierno mexicano para presentar acciones concretas que mitiguen el efecto del COVID-19 en México. Por primera vez, desde que inicio el brote, el presidente habló de la curva epidemiológica y pidió a los ciudadanos que permanecieran en casa para evitar mayores contagios, esto después de semanas que incitó a que siguieran saliendo a las calles, y que los “abrazos” no se detuvieran. Sin embargo, seguimos viendo al presidente en eventos masivos en sus giras por el país, lo cual, ha generado que los ciudadanos tengan muchas dudas sobre la contingencia sanitaria y que no tomen en serio las recomendaciones de prevención necesarias.

Por otro lado, el Instituto Nacional Electoral (INE), a través de su Consejo General, aprobó el pasado 1 de abril la suspensión temporal de los procesos electorales locales en Coahuila e Hidalgo, por la actual contingencia sanitaria. Este Acuerdo fue publicado en su página oficial de Internet, y menciona que serán reprogramados dichos procesos, hasta que se hayan restablecido las condiciones de seguridad sanitaria.

## Estados y Municipios

Ante la escasa coordinación del Gobierno Federal con los estados, dos han sido las alianzas gubernamentales que se han conformado por iniciativa propia para hacer frente al coronavirus, la primera es la “Coordinación Interestatal Noreste” o “Alianza del Noreste” conformada por los estados de Coahuila, Tamaulipas y Nuevo León bajo la consigna de petición de recursos a sus estados, después del reiterado anuncio del presidente sobre una supuesta partida de 400 mil millones de pesos disponibles; la segunda, ya antes conformada por la dinamización económica de la región e incursionando en salud, la “Alianza Centro-Bajío-Occidente” (ACBO) entre los estados de Aguascalientes, Guanajuato, Jalisco, Querétaro y San Luis Potosí, que a petición del gobernador de Jalisco podrían comenzar a tomar medidas regionales sobre vuelos comerciales y exigir al gobierno Federal hacer lo correspondiente sobre aeropuertos, a esta medida también se suman Michoacán, Colima y Nayarit.



Entre otras acciones estatales llevadas a cabo pese a no haber sido declarado aún estado de emergencia o Fase 3, y cuya repercusión se debate entre la autonomía de los estados y la de la Federación, se encuentran las declaradas por los gobernadores de Yucatán y Chihuahua al condenar con arresto carcelario y multas económicas a ciudadanos que siendo diagnosticados con COVID-19 no acaten las reglas de aislamiento. Asimismo, el apoyo que el gobernador de Baja California ha solicitado a la Guardia Nacional para obligar a los ciudadanos a mantener resguardo en sus hogares. Mientras tanto, en concordancia con la Fase 2, las Fuerzas Armadas continúan las labores de apoyo a la población con el Plan DN-III y Plan Marina.

## Justicia y Derechos Humanos

El pasado 30 de marzo, se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el Acuerdo aprobado por el Consejo de Salubridad General, en el cual, se establecen las medidas extraordinarias ante la pandemia ocasionada por el COVID-19. Dicho acuerdo tiene un impacto directo en las relaciones laborales de los mexicanos regidas por la Ley Federal del Trabajo (LFT), pues regula la suspensión temporal de actividades laborales, además de un cambio en el pago del salario de los trabajadores. Es importante destacar que, dicho acuerdo posee una confusión jurídica.



El Consejo decidió utilizar el término “Contingencia Sanitaria”, no obstante, la LFT solo señala los casos de ‘fuerza mayor’ y de ‘emergencia sanitaria’. Estos dos términos se rigen por artículos diferentes, y por ende tienen efectos distintos. Sin embargo, algunas de las medidas anunciadas mediante el Acuerdo del Consejo, recaen en el supuesto de ‘fuerza mayor’, mientras que las otras en el de ‘emergencia sanitaria’. Lo anterior, podría ocasionar un cierto grado de indefensión tanto para los trabajadores como para los patrones, de no aclararse el marco legal a la brevedad.

En cuanto a la vigencia de las medidas, éstas serán operantes hasta el 30 de abril en tanto no exista alguna modificación al Acuerdo. La suspensión aplica a todos los habitantes del territorio mexicano. “Se exhorta a todos los habitantes a resguardarse en su domicilio, pero principalmente a los adultos mayores de 60 años y personas con cierto tipo de enfermedades”, dicha medida carece de una obligación jurídica, pues no existe ninguna sanción para quienes no cumplan con dicho acuerdo.

Finalmente se hace una excepción para aquellos trabajadores y empresas que se dediquen a actividades ‘esenciales’ como las actividades médicas, servicios básicos e industria alimentaria.

## Economía

Las repercusiones económicas por la contingencia sanitaria cada vez se hacen más presentes en México, ante las medidas tomadas entorno a actividades comerciales e industriales y la demanda de acciones por parte del sector empresarial, sin embargo, el gobierno federal parece tener su propia agenda.

En distintas entidades, se anunció el cierre temporal de centros comerciales a fin de reducir la aglomeración y la concentración de personas para evitar más propagación de contagios del COVID-19.



Foto: Reuters

En el caso de la Ciudad de México, a partir del miércoles 1 de abril de abril se cerrarán por un mes 338 plazas comerciales, además de parques con accesos controlados como Chapultepec, Tiáhuac y Aragón, manteniendo abiertos establecimientos que brinden servicios de alimentación, salud, gasolineras y bancos.

En otro contexto, los representantes de la industria automotriz mexicana, han solicitado a la Secretaría de Economía y al Consejo de Salubridad General que dicha industria sea considerada como parte de las actividades esenciales para el funcionamiento de la economía, ya que, de lo contrario se perderían importantes fuentes de empleo y dinamismo en las regiones del país donde se encuentran las plantas ensambladoras. Las actividades hasta ahora definidas como esenciales en la contingencia son: las industrias de alimentos y bebidas, tiendas de autoservicio, servicios financieros, industria energética, transporte de pasajeros y de carga, entre otros.

En lo que respecta a las propuestas del sector empresarial para generar estímulos fiscales y acciones que apoyen las actividades empresariales en la contingencia actual, el presidente López Obrador comentó que por lo menos en el mes de abril no habrá dichos apoyos, pero se activarán programas de créditos a MiPyMEs, además de afirmar que las obras de infraestructura planteadas desde inicios de su gobierno, como son el Tren Maya, la Refinería de Dos Bocas y el aeropuerto de Santa Lucía, continuarán.

Cabe mencionar que el jueves 2 de abril de 2020 el Gobierno Federal, decretó la extinción de los fideicomisos, lo cual, de acuerdo al presidente, permitiría hacer uso de más recursos para hacer frente a la contingencia del COVID-19 y a su vez destinar recursos para (1) fortalecer los programas sociales; (2) la reactivación económica y otorgación de créditos; (3) apuntalar a Pemex ante la caída en los precios del petróleo a nivel internacional; y (4) Pagar parte de la deuda pública.

## Relaciones Internacionales

Las fundaciones chinas de “Jack Ma” y “Alibaba” enviaron esta semana a México una donación de 100 mil mascarillas, 50 mil kits de prueba para Covid-19 y 5 respiradores artificiales. El cargamento llegó al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México en la madrugada del martes 31 de marzo y fue recibido por representantes de la Secretaría de Relaciones Exteriores y de la Aduana de México. La cancillería mexicana resaltó la asociación estratégica integral que mantiene el país con China.



El 26 de marzo de 2020, en el marco de la Presidencia Pro Témpore (PPT) de México en la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), se realizó la “Reunión Ministerial Virtual sobre Asuntos de Salud para la atención y el seguimiento de la pandemia COVID-19 en América Latina y el Caribe”. La reunión contó con la participación de cancilleres, ministros y representantes de salud de 30 países de la CELAC, así como la colaboración de distintas organizaciones internacionales.

En su oportunidad, la PPT mexicana agradeció la participación especial de funcionarios y expertos de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y del Ministerio de Salud de China, quienes compartieron sus experiencias para enfrentar la epidemia y ofrecieron su respaldo en materia de cooperación para la región. El secretario Marcelo Ebrard, expresó su preocupación por la situación de la pandemia global e hizo un llamado a reforzar las medidas de prevención y mejorar las disposiciones para la contención del virus al tiempo que se mitigan los impactos políticos, económicos y sociales.

En este mismo tenor, el 30 de marzo se llevó a cabo la "Reunión Virtual Extraordinaria de Ministros de Comercio del G-20 por la pandemia del COVID-19" en la que participó la Subsecretaria de Comercio Exterior, Luz María de la Mora Sánchez, en representación de la Secretaria de Economía, Graciela Márquez. Como resultado de la reunión, se suscribió una declaración ministerial en la que destaca, entre otros temas, el trabajo para asegurar los flujos a precios accesibles de medicamentos y equipo médico, así como productos agrícolas críticos, y otros bienes y servicios esenciales para proteger la salud de todos los afectados.

En otros temas, el 27, 28 y 29 de marzo fueron retornados a México 576 connacionales afectados por la crisis del COVID-19 en un esfuerzo sin precedentes. Se repatriaron mexicanos provenientes de países como Guatemala, Cuba, Argentina, entre otros. Asimismo, el gobierno mexicano facilitó el retorno de 86 ecuatorianos, 99 peruanos y 49 cubanos en un compromiso con la cooperación internacional para atender la crisis global por el coronavirus.

## Konrad-Adenauer-Stiftung México

CORONA Blog | Análisis semanal  
Semana del 28 de marzo al 03 de abril  
Con la colaboración de:

- **Hans Blomeier**, Representante de la KAS en México
- **Ann-Kathrin Beck**, Representante Adjunta
- **Natalia Arriaga**, Gerente de Proyectos
- **Eduardo Walsh**, Gerente de Proyectos
- **Patricio Garza**, Gerente de Proyectos
- **Luis Téllez**, Gerente de Proyectos
- **Ilse Reyes**, Gerente de Proyectos
- **Jatziry Herrera**, Gerente de Comunicación

[www.kas.de/mexiko](http://www.kas.de/mexiko)  
[kasmex@kas.de](mailto:kasmex@kas.de)

Síguenos en nuestras redes  
sociales

@kasmexiko  

### Fuentes:

#### Comunicación

**Proceso**, 29 de marzo de 2020

<https://www.proceso.com.mx/623768/amlo-mama-de-el-chapo-badiraguato>

**Milenio**, 30 de marzo de 2020

<https://www.milenio.com/politica/coronavirus-mexico-30-marzo-noticias-hora-casos-vivo>

**CNN**, 30 de marzo de 2020

<https://cnnespanol.cnn.com/video/amlo-saluda-mama-del-chapo-badiraguato-maria-consuelo-loera-narco-corrupcion-perspectivas-mexico-sot/>

**El Economista**, 30 de marzo de 2020

<https://www.economista.com.mx/politica/Gobierno-federal-declara-emergencia-sanitaria-por-Covid-19-20200330-0127.html>

**El Universal**, 01 de abril de 2020

<https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tregua-de-un-mes-pide-amlo-conservadores>

**Proceso**, 02 de abril de 2020

<https://www.proceso.com.mx/624259/crisis-transitoria-por-el-covid-19-nos-vino-como-anillo-al-dedo-para-afianzar-la-4t-amlo>

**INFORMADOR.MX**, 02 de abril de 2020

<https://www.informador.mx/mexico/Denuncian-en-redes-sociales-supuesta-manipulacion-de-casos-de-COVID-19-en-Mexico-20200402-0103.html>

**Fanpage Facebook Gustavo De Hoyos Walter**, 30 de marzo de 2020

<https://www.facebook.com/Gdehoyoswalther/photos/a.643114279091380/2723642221038565/?type=3&theater>

#### Político

**El Financiero**, 30 de marzo de 2020

<https://www.elfinanciero.com.mx/queretaro/francisco-dominguez-gobernador-de-queretaro-da-positivo-a-covid-19>

**Expansión – Política**, 28 de marzo de 2020 <https://politica.expansion.mx/mexico/2020/03/28/amlo-gabinete-y-hospitales-los-contactos-de-omar-fayad-positivo-a-covid-19>

**Excélsior**, 31 de marzo de 2020

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/3-gobernadores-de-mexico-estan-contagiados-de-covid-19/1373053>

**Expansión – Política**, 01 de abril de 2020

<https://politica.expansion.mx/mexico/2020/04/01/medicos-compran-sus-propio-material-e-improvisaante-covid-19>

**El Informador**, 01 de abril de 2020

<https://www.informador.mx/mexico/Muere-un-medico-por-COVID-19-en-Coahuila-protestan-por-falta-de-insumos-20200401-0135.html>

**La Jornada**, 27 de marzo de 2020

<https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/03/27/protesta-personal-de-centro-medico-la-raza-por-carencias-ante-covid-19-8706.html>

**MVS Noticias**, 01 de abril de 2020

<https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/no-salir-de-casa-pide-amlo-a-mexicanos-para-evitar-contagios-por-covid-19/>

**El Universal**, 01 de abril de 2020

<https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tregua-de-un-mes-pide-amlo-conservadores>

**Instituto Nacional Electoral**, 01 de abril de 2020

<https://www.ine.mx/suspension-temporal-del-desarrollo-de-los-procesos-electorales-locales-2020/>

**W Radio**, 01 de abril de 2020

[http://wradio.com.mx/radio/2020/04/02/nacional/1585783256\\_760241.html](http://wradio.com.mx/radio/2020/04/02/nacional/1585783256_760241.html)

#### Estados y Municipios

**La Sonora de Nogales**, 19 de marzo de 2020

<https://sonoradenogales.com/sn/nacional/gobernadores-del-noreste-forman-alianza-para-enfrentar-la-pandemia-de-covid-19/>

**El Economista**, 24 de marzo de 2020

<https://www.eleconomista.com.mx/estados/Jalisco-propone-bloque-regional-para-enfrentar-Covid-19-20200324-0013.htm>

**El Financiero**, 30 de marzo de 2020

<https://elfinanciero.com.mx/nacional/guardia-nacional-vigilara-las-calles-de-baja-california-por-covid-19>

**El Universal**, 29 de marzo de 2020

<https://www.eluniversal.com.mx/estados/coronaviru-carcel-quien-no-permanezca-en-casa-si-tiene-covid-19-gobernador-de-yucatan>

**Revista Proceso**, 06 de marzo de 2020

<https://www.proceso.com.mx/623330/chihuahua-castigara-con-carcel-a-contagiados-con-covid-19-que-rompan-la-cuarentena>

**Animal Político**, 01 de abril de 2020

<https://www.animalpolitico.com/2020/04/ine-suspende-elecciones-hidalgo-coahuila-pandemia-covid-19/>

#### Justicia y Derechos Humanos

**Diario Oficial de la Federación**, 30 de marzo de 2020

[http://dof.gob.mx/2020/CSG/CSG\\_300320\\_VES.pdf](http://dof.gob.mx/2020/CSG/CSG_300320_VES.pdf)

#### Economía

**El Financiero**, 31 de marzo de 2020

<https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/estos-son-los-338-centros-comerciales-de-la-cdmx-que-permaneceran-cerrados-por-covid-19>

**El Economista**, 31 de marzo de 2020

<https://www.eleconomista.com.mx/empresas/AMIA-pide-que-la-industria-automotriz-sea-incluida-como-sector-esencial-en-medio-emergencia-sanitaria-20200331-0153.html>

**El Economista**, 03 de abril de 2020

<https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-con-extincion-de-fideicomisos-se-ahorran-250000-millones-de-pesos-20200403-0066.html>

**Reforma**, 03 de abril de 2020

[https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?\\_\\_rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/protege-en-crisis-4t-sus-megaobras/ar1911332?v=8&referer=7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--](https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/protege-en-crisis-4t-sus-megaobras/ar1911332?v=8&referer=7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--)

### Relaciones Internacionales

**La Jornada**, 31 de marzo de 2020 <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/03/31/china-dona-a-mexico-50-mil-kits-de-prueba-de-covid-19-7333.html>

**Secretaría de Relaciones Exteriores**, 30 de marzo de 2020

<https://www.gob.mx/se/articulos/mexico-participa-en-reunion-virtual-extraordinaria-de-ministros-de-comercio-del-g-20-por-la-pandemia-del-covid-19?idiom=es>

**Secretaría de Relaciones Exteriores**, 27 de marzo de 2020

<https://www.gob.mx/sre/prensa/reunion-ministerial-virtual-sobre-asuntos-de-salud-en-materia-de-covid-19-en-america-latina-y-el-caribe>

**Secretaría de Relaciones Exteriores**, 29 de marzo de 2020

<https://www.gob.mx/sre/prensa/se-preve-el-retorno-de-mas-de-8-mil-mexicanos-del-exterior-con-el-apoyo-del-gobierno-de-mexico?idiom=es>

**Secretaría de Relaciones Exteriores**, 1 de abril de 2020

<https://www.gob.mx/sre/prensa/retornan-desde-argentina-personas-mexicanas-afectadas-por-contingencia-del-covid-19>